

Contralmirante

Calm. Jorge Andaluz Echevarría

Director de la Escuela Superior de Guerra Naval

DOI: <https://doi.org/10.35628/resup.v16i1.62>

<https://orcid.org/0000-0003-3804-4941>



Como Director de la Escuela Superior de Guerra Naval, me resulta un alto honor el continuar con la tradición de presentar la edición de la Revista de este centro de estudios superiores. Este año 2019, nos hemos trazado un nuevo objetivo, ya que la mencionada publicación pasará de la etapa de periodicidad anual a la etapa de periodicidad semestral.

He mencionado, que la finalidad preponderante es dar a conocer, en síntesis, los trabajos de investigación realizados por los diferentes oficiales alumnos que culminaron estudios en los programas académicos impartidos por nuestra prestigiosa Escuela de Posgrado, pero también es importante materializar los conocimientos impartidos por los conferencistas y profesionales de alto prestigio que colaboran con esta casa de estudios. Ello constituye un mérito notable, ya que sus aportes de exploración educativa servirán como plataforma de aprendizaje hacia un público deseoso de adentrarse al detalle en los temas del sector marítimo, geopolítico y defensa.

Como parte de nuestra tradicional estructura, iniciamos con los artículos teóricos, para ello, el Capitán de Navío José Kukurelo Villalobos, nos brinda un análisis que refiere la importancia del espacio marítimo en las operaciones militares durante la Campaña Libertadora del Perú. El Magíster Sergio Zapata Huamán, uno de nuestros destacados conferencistas y diplomático de carrera, narra el escenario del declive paulatino que tuvo la corona española en el ámbito económico y naval sobre sus colonias en Hispanoamérica; a contraparte del ascendente poder marítimo británico que se consolidó tras la exitosa expedición marítima de James Cook a finales del siglo XVIII.

Seguidamente, el docente de origen alemán, el señor Carl Blydal, nos brinda un magistral aporte sobre el actual concepto de “geopolítica”, el mismo que se encuentra en todas partes de la Política Internacional. El autor inicia su texto señalando que el término fue rechazado, específicamente después de la Segunda Guerra Mundial, debido a su empleo por los nazis alemanes. Sin embargo, hoy se puede considerar que la geopolítica es una forma particular de mirar la política, la geografía y los Estados, como nos explica el artículo en mención.

El Capitán de Corbeta de Estado Mayor de la Armada de Ecuador Steeven Gustavo Romero Mier, nos describe a fondo el impacto que está alcanzando la Inteligencia Artificial, cuyo empleo, innovación y desarrollo, se convierte en un potencial para alcanzar el liderazgo. Las potencias mundiales al tener los medios de lograrlo, no solo emplean las máquinas útiles para el perfeccionamiento de sus sociedades, sino también las incorporan en sus estrategias nacionales cuyo resultado serán el factor decisivo que les permita alcanzar la hegemonía mundial.

Centrándonos en las tesis de los alumnos que integraron nuestras maestrías, el primero el Capitán de Navío Salomon Miguel Alberto Moran - Peñafiel, egresado de la Maestría en Política Marítima, enfoca su estudio en la necesidad que tienen las entidades públicas en impulsar la Política de Investigación, Desarrollo e Innovación (I+D+I), que impulsará la industrialización y repotenciará las capacidades operativas.

Seguidamente tenemos el estudio del Capitán de Corbeta Paulo Sisniegas Ángeles, su investigación se basa en describir y comparar los índices de percepción del personal subalterno que conforman las fuerzas operativas de la Marina de Guerra del Perú, sobre sus respectivas dimensiones de seguridad territorial y personal, así como el de seguridad institucional.

Finalmente, uno de nuestros oficiales egresados que pertenece a la Armada Mexicana nos explica como la Autoridad Marítima Nacional en México (AMNM), contribuye con la Organización Marítima Internacional (OMI) en su permanente función de planear, mantener, y evaluar las condiciones de seguridad y protección marítima; partiendo de la relación existente entre ambas organizaciones, se muestra la capacidad en la aplicación de los instrumentos OMI por el personal que labora en la Dirección de Inspección de la AMNM.

Estoy seguro de que la puesta en conocimiento de estos trabajos académicos, se convertirá en una pieza de aprendizaje para nuestros lectores, ya que es la principal intención de todas nuestras ediciones. Los invito a recordar que el conocimiento enriquece nuestro bagaje profesional y que puesto al servicio de nuestros deberes, potenciará el producto que desarrollamos, el cual está íntimamente ligado a la Defensa Nacional.



